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第四课 
 

“哀恸的人有福了，因为他们必得安慰。” 
 

亲爱的朋友们，欢迎你们来学习“天国八福”的第四课。正如我

们在前面的课程里所看到的，耶稣的教导既深刻又简单。它发人深省，

又令人安慰。让我们继续在自己的心里和生命中寻求主，在这部分经

文里的祝福。 

 

我想从耶稣布道结束时提出的问题开始。什么是真正的基督徒，

我是其中之一吗？很明显，这个问题暗示着，有些基督徒不是真的。

这绝对是耶稣自己在《马太福音》第七章中“山上宝训”结束时的教

导。而且这并不是个例。不是的，听一听耶稣在《马太福音》第 7 章

22-23 节中是怎么说的，祂陈述了一个惊人的真理，一个出人意料的真

理。祂在第二十二节中说：“当那日，必有许多人对我说：‘主啊，

主啊，我们不是奉你的名传道，奉你的名赶鬼，奉你的名行许多异能

吗？’耶稣就明明地告诉他们说：‘我从来不认识你们。’”意思你

和我之间没有关系，就是这样。“你们这些作恶的人，离开我去吧！”

这是一个严肃的结论。我们必须从中得出结论：那就是知道基督教的

真理，教导基督教的课程，或者参与基督教的事工，并不是成为一个

真正基督徒的终极试金石。那么，我们从哪里来回答这个发人深省的

问题呢？ 
 

答案可以追溯到这次讲道的开头，《马太福音》第 5 章 3-9 节，耶

稣在其中有福之人的这个部分中描述了答案。在这部分经文中，耶稣

定义了一个真正的基督徒，不是根据他拥有多少知识，而是根据一个

人在他/她自己的生活中对圣经真理的经验性知识或者认识。我说的经

验性知识或者认识是什么意思呢？那就是当我们的心以及上帝在律法

和福音中所赐真理的真相影响我们的时候。这些真理对我们产生了什

么作用，真理使我们的心谦卑。当它们激发出不同的选择或者激励起

不同寻常的行为时，它们改变了我们生活的方向。经验性认识的一个

例子是，在你警告孩子不要触摸火炉的灼热表面后，他们仍然去触摸

了，这时他们所学到的东西就是经验性认识。在那种经验性的触摸之

后，他们对“热”的含义有了经验性知识，这将影响他们的选择和行

为。我认为，在“天国八福”中，在我们关于什么是真基督徒的问题
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上，上帝给了我们最简单，最清晰，最发人深省，但也是最令人安慰

的答案。亲爱的朋友们，“天国八福”就像是对重生的灵魂或再生的

心，在属灵上的剖析。 
 

在这一介绍之后，现在让我们来仔细查看第二福，它在第一福的

两个同样的标题之下。耶稣认为有福的哀恸是什么——“哀恸的人有

福了”？其次，为什么这样哀恸的人有福了——“因为他们必得安

慰”？ 
 

“哀恸的人有福了。”这一蒙福的哀恸是什么样的？你们难道没

有看到耶稣的第二福再次完全不同于我们的想法和感觉吗？我们会说

那些幸福的，欢喜的，高兴的，享受盛宴的人——我们称他们是有福

的人。通常，我们喜欢回避哀伤、哀恸和悲痛，尽管所罗门在《传道

书》第 7 章 2 节中写到，“往遭丧的家去，强如……，”往办葬礼的

家里去。说实话，谁喜欢葬礼呢？我们的主耶稣毫无疑问地在《路加

福音》第 6 章 25 节中陈述了一个惊心的真理，与这一福有某种联系。

祂说到，而不是祝福到，“你们喜笑的人有祸了”，那些只想着喜笑

的人——“因为你们将要哀恸哭泣。”与之相对的是我们第二福的话

“哀恸的人有福了。”所以这就是为什么我要求大家思考这个问题—

—耶稣称哀恸的人有福了是什么意思？祂并不是在谈论我们在所爱之

人去世时，不是在我们生意破产时，不是在我的重要考试上失利时，

也不是我错失良机时所感到的悲痛。当然，在这种情况下感到哀伤和

悲痛是完全正常和可以接受的，但却不是称一个人有福了的理由。你

们是否曾经想过写一张卡片，上面写着：“哇，你失去了生意或者配

偶，你是一个多么有福的人啊！”你们永远都不会想着说这样的话。

耶稣也不是在谈论当我们的自尊心受到伤害时，当我们出丑时，或者

当你的不诚实或者偷窃行为被曝光时，我们所感受到的哀恸和悲伤。

这也是悲伤。这也是一种哀恸；但这种哀伤在圣经上被称为世俗的忧

愁，根据《哥林多后书》第七章十节，它以失丧或者更甚以死亡告终。

如果我们不悔改不从可能造成这一特殊失丧的行为中回转，这就根本

不会祝福我们。不，耶稣是在讲论另一种哀恸，朋友们。祂是在讲论

一种哀恸，它源于第一福，它源于这一发现——当我们在上帝眼中，

在属灵意义上是赤贫的以至于无法成为我们要成为的样子并且去做我

们要做的事的时候。对我们属灵状态的这一发现，如属灵意义上的失

丧、赤贫或者破产，激起了内心对这一现实的一种哀恸或者悲痛之情。
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当我们看到我们怎样羞辱上帝，怎样冒犯祂的时候，我们会感到哀伤。

一旦我们开始认识到我们是怎样毁了祂美好的创造并且继续在我们自

己身上，在我们的世界中这样做的时候，我们会感到哀伤，我们会注

意到我们并没有达到我们被造的目的：荣耀祂，赞美祂，侍奉祂。当

你们开始发现你们所做的每一件事都带有这种自我崇拜的时候，我们

将会感到悲痛。骄傲影响着我们所做的每一件事情，它常常与我要怎

样、对我怎样以及我自己怎样有关。看看我们的行为，我们的言语，

我们的态度是怎样冒犯伤害别人的，这带来了悲伤，带来了对罪，对

其中过错的忧愁。罪总是在三个方面伤害我们。它首先伤害我们自己。

它也伤害他人。最重要的是，它伤害了上帝，尤其在最后一点上，当

我们犯罪得罪了一位良善、奇妙、可爱、温柔、有怜悯以及全能的上

帝时，就是最深切感受到这一哀恸的时候。这一哀恸，你会在其中看

到出于爱的哭泣和眼泪。我知道在我们的圣经中祂也提到了哀恸而不

是哭泣。我们都会有哭泣的时候。我们当中有多少人没有参加过葬礼，

在葬礼上我们看到朋友的亲人逝去而动容得哭泣，我们在某种程度上

分享了他们失去亲人的伤痛。我们和他们一起流下了饱含感情的泪水。

说实话，它们消失得相当迅速。在我们离开葬礼和那个现场之后，我

们就放下了。谁放不下呢？就是那些回到空荡荡的家，面对空荡荡的

地方的人，就是那些哭泣变成了哀恸的人们。现在那些埋葬了他们所

爱之人思念他们所爱之人的人，他们哀恸。所以我总是说，哀恸通常

是在哭泣停止之后开始，它成为了你身上，作为一个人，为失去亲人

而悲痛的一种状态。这是我们的下一个问题。 
 

那么，这种持续哀恸的最终原因是什么呢？“哀恸的人有福了”

是持续的，这是什么意思呢？这是那种不断的发现：就是在我身上有

很多不好的东西。在我的生活中，在我的日常生活中，我在不同方面，

面对了自己属灵上赤贫状况中的各种罪行或者罪疚。这种认识带来了

忧愁，忧愁带来了哀伤，哀伤带来了悲痛，悲痛带来了哀恸。你去看

《圣经》，在《罗马书》第七章中，你会发现一个人，我认为他是圣

洁，好的，有牺牲精神的，是敬虔的榜样。然而，他与我们分享了他

里面那旧人持续的拉拽，在那些软弱无力、疏忽大意的时候，尽管他

尽了最大的努力，它却始终都在那里，这使得这种哀恸变得更强烈。

因为随着我们对我们堕落品格的原始事实有了更多的认识，我们看到

了与这位伟大的救恩元帅耶稣基督相比的缺点，当我们看到了祂的荣

耀，当我们注目耶稣的荣耀时，我们就哀恸。因为我们对比自己，就
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看见自己里面对他人的嫉妒。我们看到了对我们所拥有之一切的不满，

或者我们仍然经历这种内在的贪婪，或者这种自高自大的原则，想要

成为第一排里，并排站在宝座旁的人。所有这些在主耶稣基督里都是

完全没有的，因为祂总是把自己从画面中完全移出。也许你会说，这

并不完全符合《约翰一书》第 3 章 9 节约翰所写“凡从上帝生的，就

不犯罪。”那么为什么哀恸呢？“因上帝的道存在他心里，他也不能

犯罪，因为他是由上帝生的。”所以我们怎样解释耶稣所说的持续的

哀恸呢？那是对约翰的误解。约翰并不是在谈论无罪的完全。他确实

说，新人不犯罪，但仍有一个旧人住在我们里面。所以约翰在第 1 章 8

节指出这一点来平衡其他经节，他写到，“我们若说自己无罪，便是

自欺，真理不在我们心里了。”所以正相反，约翰所正在教导的是一

个重生的人不会习惯地，持续地活在一个已知的有罪的生活方式或行

为中，尽管这是真的，也是可悲地事实：即使是上帝最好的圣徒也不

能免于陷入严重的罪中。 
 

那么，在我们查看这一美好的福所带来的安慰之前，还有一个问

题。在《哥林多后书》第 7 章 10 节中，使徒保罗写了两种忧愁。他写

到了世俗的忧愁，其造成了更多的失丧和死亡，以及依着上帝意思的

忧愁。现在，我怎样才能确定我的忧愁是依着上帝意思的忧愁，是这

种依着上帝意思的哀恸呢？答案再次是耶稣在这篇讲道的结尾所给我

们的原则，通过一个简单而明智的检验——看果子，你们就认识树。

这确实也适用于依着上帝意思的忧愁。如果你的《圣经》翻到了《哥

林多后书》第 7 章 10-11 节，请注意他是怎么说的：“你看，你们依

着上帝的意思忧愁，从此就生出……”那么，那些果子对你有什么影

响？首先，“何等的殷勤”——让事情重新回到正轨。第二，“自诉”

——做了什么来清理掉它或者改造它。第三，“自恨”——自恨是一

种义怒，是针对你在自己身上所看见并想要抵抗的罪。”第四，“恐

惧”——害怕再次陷入罪中。第五，“想念”，就是渴望远离试探。

第六，“热心”——你不但要为自己，也要为别人发热心，因为我们

看见罪是冒犯你所爱的上帝，是败坏罪人的，所以你要热心地尽全力

毁灭罪。”第七点也是最后一点，“责罚”——为你所做的一切错事

责罚自己。然后他结束地说到，他说，“在这一切事上，你们都表明

自己是洁净的。”你们表明了有这种依着上帝意思的忧愁。这种依着

上帝意思忧愁的第二个证据是，它不是间或出现的忧愁，这证实它是

真实的。这是一种持续的忧愁，这是一种伴随你们一生的忧愁。在某
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种程度上，它也在增加，原因是旧的罪性作为一个现实存在于我们里

面。这是一场灵与肉之间的争战。正如我已经提过的，正如在《罗马

书》第七章中，保罗承认了他自己与这一内在朽坏的个人性争战。他

坦白地说到，我无法像我所想的那样永远控制它或者赶走它。他在这

种现实之下呻吟。他气喘吁吁，盼着被拯救出来。这令人痛苦的内在

的罪，谁能救我脱离这些，将我从这种对无法消除的自我邪恶欲望、

邪恶想象、我的骄傲和自私动机的无能为力中拯救出来呢？ 
 

现在我们证实这是真正哀恸的第三个证据是，我们不单为自己里

面的罪哀恸。真正有福的人也为他在别人身上看到的罪，他在自己周

围世界里所看到的罪，他在自己所属教会里所看到的罪，甚至是他在

上帝的圣者身上所看到的罪而哀恸。这也让他哀恸。你也许会问，为

什么有人会为别人身上的罪而哀恸？这不是他们的问题。这是因为我

在他人身上所看到的罪是违背我们所爱的那一位上帝而犯下的罪。如

果有人伤害你们的配偶或者你们得孩子，说他们的坏话，或者对他们

做恶事，你们会感到忧愁，你们会哀恸，甚至会愤怒，但也会悲痛，

因为你爱他们。所以，当我们看到他人犯罪的时候，我们也会为此而

哀恸。 
 

总结一下，为什么这种哀恸被称为有福的，尤其因为它有点愁苦。

这是一种永恒的现实。耶稣以前说过，正如我已经指出的，这些祝福

相当令人惊心。为什么称一个哀恸的人为有福的人？ 
 

第一点与前一福相同。这是第二个证据，证实上帝属灵的工作正

在你们的心中运行。当我们生下一个孩子的时候，在这个新生儿啼哭

的时候，我们会感到欣喜。现在，如果你们问一问这个新生儿，（就

知道）他哭的时候感觉并不好，然而当婴儿啼哭的时候我们却会感到

高兴，因为我们知道这意味着他的肺正在起作用。所以在属灵上的，

依着上帝意思的忧愁，属灵的哀恸是生命的一个标志。 
 

这不是救恩的根基。也不是救恩本身，而是上帝已经开始在罪人

的心中做善工的证据。例如，在上帝阻止那位非常恶毒和愤怒的扫罗

迫害基督徒之后，在去往大马士革的路上，祂呼召亚拿尼亚去那里。

主用一个关于扫罗的小片段说服了这个犹豫和反对的亚拿尼亚去救助

这个人。祂对他说：“他正祷告”（徒 9:11）。同样地，上帝也可能
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会说：“看哪，他哭了，他为自己的罪哀恸。”这是新生命的一个证

据。 
 

耶稣称祂的百姓有福了的第二个原因是祂说他们必得安慰。上帝

已经开始的事情，祂也会完成。祂打开我们的心，让我们在面对罪的

丑陋和痛苦的现实时流泪，祂也会擦掉我们的眼泪，永远除去这些眼

泪和忧愁的根源——那就是罪。那么，当我们面对我们堕落、无能和

破产的现实时，上帝是怎样安慰我们的呢？那就是圣灵的宝贵工作。

祂的名字中一个是“保惠师”，祂的工作就是在这一悲痛的过程中安

慰罪人。对于这些属灵哀痛者的罪，圣灵是怎样安慰他们的呢？祂通

过三种方式做到这一点，第一种，通过引导他们认识耶稣基督的应许

和真理。当圣灵使我们的心能够安息在耶稣基督成就之工的福音真理

上时，我们就会经历到安息和盼望的安慰。我看到祂作为祭物而活的

生命已经足够补偿上帝的公义，这是我无法满足的；祂舍了自己作为

救主，成了罪人的替代者；而且，祂邀请我来到祂那里，使我的生命，

我的失败，我的罪疚和一切都安息在祂身上，因着应许“一切”——

不管你们是谁，不管你们在哪里——“叫一切信他的，不至灭亡”

（约 3:16）。我的朋友，于是我经历到了安慰，我经历到一种安稳、

喜乐和盼望。 
 

圣灵安慰这种哀恸者的第二种方式是，祂藉着基督领我们进入与

父上帝的复合以及蒙祂悦纳的真理。当孩子因自己的所作所为而受伤，

并感到忧愁的时候，再一次感受到他父、母亲充满爱意的拥抱，向他

保证一切都好的时候，再没有什么比这更令人欣慰的了。同样，没有

什么比这更大的安慰了，就是在你们灵魂的忧愁中，你们开始感觉到

天父上帝爱的拥抱，你们感到自己从胆怯的心和曾经让你们陷入绝望

的束缚中被解救出来，并且能够说“阿爸，父”并以祂为乐的时候。 
 

现在，第三种也就是最后一种，，当上帝把这些哀恸者从内在的

罪以及罪的场景中解救出来的时候，当我们被带进永恒的荣耀中时，

我们才会经历到最完全的安慰。没有比这更大的喜乐了：永远从罪中

得自由，再也不用面对存在于自己身上和别人身上，存在于我的思想

和我的言语中的罪恶的现实。再也不必听到和目睹对我们所爱的上帝

的全然漠视和羞辱。显然，这些安慰是珍贵的，它们是从上帝而来的。

诚然，上帝击打我们为的是要叫我们看到医治的需要。所以，祂通过
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让我们认识自己击伤了我们，但是祂通过让我们认识祂，把我们带到

祂自己那里医治了我们，因为祂敞开了祂的心、恩典、爱和怜悯。 
 

因此，让我们以一到两点作为总结来结束这一问题。首先，不要

错误地认为这些属灵的哀恸者是拉长着脸走路的人，是沮丧的、令人

反感的人，处于抑郁的精神状态。不！哀恸者可以是一个非常快乐的

人，乐观的人，积极的人——然而，在他们的内心深处，有一种不断

流淌的泪水，这种内在的泪水关乎他所犯的罪，或者是他感到在他内

心挣扎的罪，或者是在他周围所看到的罪。其次，你们越靠近上帝活

着，你们离为了祂的荣耀而活的目的就越近，你们越服侍他人，你们

就越会为自己或者别人对上帝的一切悖逆而哀恸。因此，这听起来可

能有点夸张，但这是《诗篇》第 119 篇 136 节中的一种诗意的表达，

作者在其中说到，“我的眼泪下流成河”——为什么？——“因为他

们不守你的律法。” 
 

这就是我要在最后指出的安慰。有一个世界即将来临，所有的哀

恸都必在其中永远止息，因为罪恶永远断绝了。《启示录》第 7 章 17

节告诉我们“上帝也必擦去”被救赎之人“一切的眼泪”，不仅因我

们自己的本罪，也有因为别人对你们犯下的罪，而在你们眼中充满的

泪水。现在，在你们的生活中，有伤口和伤痕，它们充满了痛苦，还

有我们在这个世界中看到其他人所犯的罪——它们都将永远结束。这

是多么令人愉快的展望啊，因为在那时我们才会得到真正的安慰。愿

上帝赐福这些话语，使我们众人都成为他人真正的祝福源泉。非常感

谢你们的观看。 


